

Suscripción.
 En la capital. 4.50 pts. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORRÁTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 15 de Setiembre de 1892

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.782

RIPIOS.

(COLABORACION INÉDITA.)

Los rípios son el recurso de los albañiles y de los poetas. Unos y otros los emplean en sus obras.

Para ambos son una economía. Para los unos de dinero. Para los otros de ingenio. Cuando los primeros construyen un edificio por contrata, echan mano á los rípios y así resulta él. Cuando los segundos escriben versos cortos, hacen otro tanto y así salen ellos. En uno y otro caso la misión de los rípios es la misma: llenar huecos.

Para algo más sirven los rípios, para solaz de los críticos.

Como que son su entretenimiento, siempre andan á caza de ellos. Por lo que no titubeo en calificarlos de *gazapos*. A los rípios, nó á los críticos: no vayan ustedes á confundar.

Sin embargo, aunque parezca atrevido, me atrevo á decir que no hay poetas sin rípios.

Conste que al hacer esta afirmación, no me propongo salir en defensa de los malos poetas. Ni tampoco de los malos versificadores. Porque es preciso distinguir; una cosa es la poesía y otra la forma poética.

Se puede ser poeta apesar de los rípios, como ser versificador escribiendo composiciones de irreprochable forma exentas de ellos.

Una composición incorrecta puede revelar á un verdadero poeta y otra de atildada forma á un versificador.

En la una puede haber poesía: en la otra nó. Por eso el que haya muchos versificadores y muy pocos poetas. Hay que desengañarse; en esta materia no basta escribir bien: es necesario tener inspiración; en una palabra: ser poeta.

Por eso, algunos vates que no sujetando su estro á los estrechos moldes del arte, apesar de sus defectos de forma, han sido son y serán siempre leídos y admirados.

Espronceda entre otros.

¿Por qué?

Porque en ellos, á despecho de los preceptistas, las bellezas poéticas superan á las licencias y aún... los rípios, que la crítica en uso de su indiscutible derecho les puede señalar.

¿Se les ha de negar por eso su condición de poeta? De ningún modo.

Zorrilla parece que hace alarde de los rípios en aquella célebre redondilla de su famoso *D. Juan Tenorio*, que dice así:

Doña Inés del alma mía,
 ¡Virgen Santa qué principio!
 Vendrá en verso y será un rípio
 que traerá la poesía.

Si esto no es sátira le parece.

De todos modos, los versos de los más ilustres poetas contemporáneos no están exentos de rípios.

Sin embargo, á los maestros se les tolera, por que cuando los usan,—que son las menos veces—saben colocarlos con arte; y sobre todo, porque en sus obras las galas del lenguaje y la belleza de los pensamientos encubren los pequeños de forma. Con todo, los rípios son siempre rípios, emplee los quien los emplee.

Claro está que una poesía inspirada será mucho mejor exenta de ellos, y que el poeta que estime su reputación debe procurar evitarlos.

El que yo afirme que no hay poetas sin rípios, no quiere decir que no existan poesías sin ellos.

Libreme Dios de semejante desatino.

Las hay verdaderas joyas literarias que enriquecen nuestro parnaso. Entre otras, algunos sonetos de Ayala pueden pasar por modelo.

Hay rípios y rípios. Estos no siempre consisten, como algunos creen, en determinadas palabras que hueigan en la composición; muchas veces son rípios versos enteros.

Resumiendo: los rípios no existen solo en la forma poética: también los tiene la prosa. Solo que en ésta son menos notados. Se necesita ser un buen hablista para no incurrir en ellos. El que desee evitarlos, procure leer á Escalada, que aunque no es académico de la Española merece serlo.

El es uno de los pocos escritores de nuestro país que tienen voz y voto en la materia.

Como que es una autoridad.
 ¿Saben ustedes por qué?
 Porque no pierde rípio.

J. F. Sanmartín y Aguirre.
 10 de Septiembre de 1892.
 (Prohibida la reproducción.)

Desde Madrid.

12 de Setiembre de 1892.

Muy señor mío: el resultado de las elecciones de ayer, ha venido á confirmar nuestros pronósticos respecto al triunfo que augurábamos para el partido conservador, no obstante los amaños y confabulaciones en muchas partes de los fusionistas con los más impenitentes enemigos de las instituciones. Aquí en Madrid, donde tantas plantas hacían esos fusionistas, que á los dos años de ser poder carecían ya de bríos para luchar, han sacado para méngua y vergüenza de los triunfos que atribuyen al Jefe, un solo representante, mientras los republicanos obtuvieron cuatro y siete los conservadores; y en la provincia de Asturias, donde á estas horas hace sentir la influencia de sus simpatías (?) el Jefe fusionista, solo uno de los individuos pertenecientes á ese grupo se ha atrevido á presentarse candidato, y según noticias, con muchas probabilidades de que le derroten completamente por la falta de arraigo en la opinión del partido fusionista, y de lo efímero y artificioso de las recepciones entusiastas que se atribuyen á Sagasta.

A estas horas (12 mañana) marchan los Ministros hacia la residencia del señor Cánovas, donde cada uno habrá de darle cuenta del estado de los asuntos en su departamento, y entre otros es probable que se hable de la pequeña obra iniciada en los cambios, de los reglamentos del timbre y de los derechos reales, del resultado satisfactorio de la lucha electoral, y acaso se expongan impresiones acerca de alguna combinación de personal.

Dentro de dos ó tres, y solo por breves días, saldrá el señor Ministro de Gracia y Justicia por la línea del Norte.

Ayer, viajando á caballo el señor Pidal por Asturias, tropezó y cayóse aquél, cogiendo debajo al ginete que, afortunadamente, no ha tenido novedad.

En Ayete, con motivo de haber sido ayer el cumpleaños de la princesa de Asturias, se ha celebrado una fiesta íntima á la que han asistido la duquesa de Castrejón, los duques de Mandas, Medina Sidonia y del Infantado, el marqués de Miralles, la alta servidumbre de Palacio y los ministros de la Guerra y Ultramar.

Hoy publica la *Gaceta* una importante circular de sanidad, dando instrucciones para las cuarentenas y modos de inspección.

En el plazo de 40 días se han de presentar proposiciones para construir un edificio con destino á taller y escuela de la Dirección de Telégrafos.

Y apropiado: los plausibles esfuerzos que por este Centro se vienen haciendo para dotar á España de hilos que faciliten la comunicación, se ven malogrados por criminales procedimientos.

Durante la noche de anteayer, han sido robados 500 metros de hilo de bronce que se está tendiendo entre Huelva y Madrid;

pero apenas llegó á conocimiento del señor Arrarola, ha dado enseguida las oportunas órdenes para que se reponga la avería.

El cólera ha comenzado también á crecer en París.

En Bolonia ha estallado una bomba frente á la oficina de la Sucursal de una Agencia, sin que afortunadamente causara desgracia alguna personal.

De V. affmo. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

LEÓN XIII.

La importante publicación *North American Review* contiene en su último número un estudio muy interesante acerca de León XIII, con pormenores poco conocidos hasta ahora de la mayor parte del público.

El autor, Mr. Amadi, empieza su trabajo con una anécdota que, si no es verdadera, al menos tiene el mérito de ser curiosa:

En la época de los disturbios que precedieron á la fundación de la unidad italiana, el señor Crispi, que era entonces miembro del Parlamento siciliano, celebró varias conferencias con el cardenal Joaquín Pecci, arzobispo de Perusa á la sazón.

Este príncipe de la Iglesia, dijo un día al señor Crispi:

—Es V. un hombre muy hábil y tiene usted en perspectiva una brillante carrera. No está lejano el día en que sea V. ministro y quizás presidente del Consejo de S. M. el rey.

—No me desagrada la profecía—repuso el Sr. Crispi,—pero me parece que no seré ministro hasta que vos no seais Papa.

En efecto, esta doble predicción se realizó en febrero de 1878.

Los antepasados del Papa actual, condes de Pecci, constituían una de las familias más consideradas de la República de Siena, y, desterrados por consecuencia de las guerras civiles, se establecieron á principios del siglo XVI, en los Estados pontificios.

Varios antepasados de León XIII adquirieron un nombre en la historia.

El padre de Su Santidad, el conde Luis de Pecci, era oficial en el ejército de Napoleón I, y estaba casado con la condesa Ana Buzi, de la que tuvo cuatro hijos, varones todos.

El más joven de ellos, el futuro Papa, recibió en la pila bautismal el nombre de Vicente, que luego trocó por el de Joaquín.

A los ocho años ingresó en el colegio de jesuitas de Viterbo, donde se significó al poco tiempo por su afición á los poetas clásicos.

En 1837 fué ordenado de presbítero, y en seguida elegido para administrador de la provincia de Benevento, que formaba parte integrante de los Estados de la Iglesia.

Aquella región estaba entonces asolada por las frecuentes incursiones de los bandidos napolitanos.

Los propietarios y grandes señores del país mantenían relaciones con los bandidos y paralizaban toda la acción de la policía.

El nuevo administrador logró normalizar el estado de cosas, y gracias á sus medidas, el jefe de los bandidos, Pasquale Colleta, fué preso y ahorcado. Además, monseñor Pecci mandó prender y encarcelar á un marqués de la comarca por haber concedido hospitalidad á los criminales.

En 1843 el futuro Papa fué nombrado Nuncio en Bruselas, donde se distinguió por su habilidad diplomática. Después de un viaje á Inglaterra, durante el cual estudió la organización de la Iglesia angli-

cana, fué nombrado arzobispo de Perusa.

Mr. Amadi dá á conocer noticias muy curiosas y poco sabidas sobre la vida íntima del Papa:

Tanto en invierno como en verano, el Sumo Pontífice es despertado á las seis de la mañana por su ayuda de cámara particular Francesco Centra, el cual llama á la puerta, entra en la habitación, abre las persianas, saluda á su amo y se retira.

El Papa se lava y se viste solo. A las siete dice su misa y luego oye otra celebrada por uno de sus *cappellani segreti*. Muchas veces, despues de una noche de insomnio, se levanta con una poesía latina compuesta, que dicta á uno de sus secretarios antes de decir misa.

En general, el Papa dicta á sus secretarios sus diversas obras, que compone teniendo delante notas escritas en pedacitos de papel de forma cuadrada.

No bien termina el dictado, rompe el Papa en menudos trozos aquella notas, para evitar que sean vendidas á los coleccionadores de autógrafos.

León XIII tiene la costumbre de destruir todos los manuscritos de su puño y letra, y nadie, ni su fiel Centra, puede penetrar en su despacho mientras él está ausente. Si hay urgencia para hacer algún trabajo se le confía á su secretario, que se instala en una pieza contigua á la biblioteca, donde queda encerrado bajo llave, despues de entregarle la minuta y demás documentos.

A las dos ó tres horas vuelve Su Santidad y lleva á su colaborador una botella de vino excelente y bizcochos.

Ocurre alguna vez que en vista de la importancia ó de la dificultad del trabajo, tiene que hacerlo el Papa por sí mismo, y entonces se encierra y no permite que nadie llame á la puerta de su estancia.

Se absorbe de tal manera en su trabajo y se distrae con tanta facilidad, que seca la pluma en la manga de su sotana blanquisima.

Centra, que conoce esta costumbre del Santo Padre, no descuida nunca el examen de las mangas los días de audiencia.

LA RUINA DE GRECIA.

En por demás interesante seguir las peripecias de la gestión financiera de esa pequeña nación, que coincide en muchos puntos con la de otras más extensas.

En 1824 y 1825, poco tiempo despues de su independencia, levantó dos empréstitos por valor de 70 millones de pesetas, pero al año siguiente suspendió el pago de los intereses, no reanudándolo hasta 1870, ó sea 53 años despues. Entonces se acordó el entrar en arreglos con sus acreedores, á los cuales quería de nuevo esquilmar.

En 1832 Grecia contrajo otro empréstito de 60 millones de pesetas, garantido esta vez por Francia, Inglaterra y Rusia. Jamás se ha tomado la molestia ni de pagar intereses, ni de amortizar la deuda.

En 1833, 1835 y 1836 tomó prestados 8 millones al rey de Baviera, hermano del rey Otón. Hasta ahora no ha pagado un céntimo.

En 1862 recibió prestados 6 millones de pesetas al Banco de Atenas, dándole como garantía la renta de aduanas.

Despues obligó al Banco Nacional de Grecia á anticiparle 100 millones de dracmas, para cubrirse de los cuales el Banco emitió billetes que inmediatamente perdieron el 25 por 100, decretando el Gobierno su curso forzoso.

En 1879 otro empréstito de 120 millones garantido con las rentas del timbre, tabacos de las aduanas de Atenas, del Pireo, de Patras y de Zante y el producto de la venta de tierras nacionales. El objeto era reembolsar al Banco Nacional de su anticipo, pero se quedó el Gobierno con lo uno y con lo otro, viéndose obligado en 1881

á otro empréstito de 120 millones, garantido también por lo mismo, aduanas, tabacos y tierras nacionales.

En 1884 nuevo empréstito de 170 millones, garantido por las aduanas de Atenas, Pireo, Patras, Seyra, Catacolo, Calamata, Calafonia, Zante y Corfú, por las ventas del timbre y tabacos y anualidades de las ventas de tierras nacionales.

En 1886 otro empréstito de 30 millones garantido con los *petróleos y naipes*.

Ahora intenta un nuevo empréstito de 20 millones dando por garantía la renta del timbre sobre la cual pesan ya 290 millones, siendo así que anualmente sólo produce 10 millones.

¿Qué le queda á Grecia que poder dar en prenda de sus interminables empréstitos?

EL CÓLERA.

En París durante las últimas veinticuatro horas ha habido 32 invasiones del cólera y 12 defunciones.

En los arrabales 19 y 17.

Es posible se suspendan las fiestas del centenario de la República, pues se cree facilitarán la difusión de la epidemia.

Noticias locales y generales

Hemos oído decir, que la desgracia ocurrida antes de ayer tarde en la iglesia en construcción del Sagrado Corazón de Jesús, fué debida á que el desgraciado *Janot* quiso pasar por encima de un trozo de obra recién terminado, apesar de la advertencia que se le hizo de que no pasara, cayendo envuelto con los materiales que á su peso se desprendieron.

Lo cierto es que esta desgracia y el incidente anterior que por milagro no tuvo consecuencias dolorosísimas como se temía, deben llamar la atención de los encargados de la obra para que los andáminos tengan la amplitud, resistencia y barandas necesarias, y para que se adopten cuantas medidas sean precisas á garantir la vida de los trabajadores.

Las autoridades deben tomar cartas en el asunto; se ven en todas partes andáminos de un solo tablon y hechos de cualquier manera, que producen escalofrios á cuantos no tenemos la costumbre de contemplar esos peligros á cada hora, y como está mandado, si mal no tenemos entendido, que las andamiadas reúnan determinadas condiciones, hay necesidad de que todo el mundo se sugete á esas condiciones, única manera de que se eviten accidentes tan desgraciados como el ocurrido antes de ayer.

—El famoso Ardisson, aquel fullero que tanto dió que hablar no ha mucho en los periódicos de París por su habilidad y malas artes para ganar siempre en el juego, está hoy retirado de los negocios, con una regular fortuna, en un pueblecito cercano á La Haya.

Ardisson se ocupa en escribir sus Memorias, en las que, según parece, ha de hacer revelaciones que promoverán grave escándalo sobre las costumbres de las casas de juego.

—Leemos, que antes de ayer contrajo matrimonio con una *pollita* de ochenta años vecina de esta ciudad, un *jovencito* de cincuenta y seis primaveras. La ceremonia parece se verificó en la parroquia de Salt, y la luna de miel la pasarán en la morada de la desposada situada en la calle del *Cármen* extramuros.

Que dure es lo que se trata de demostrar.

—En Sidray (Australia), han decidido construir un vasto edificio *ad hoc* para acuario, que parece será el mejor del mundo.

Según el proyecto, el edificio contendrá una serie de grandes estanques de experimentos, donde puedan hacerse estudios que resultarán útiles á la industria respecto de la cría de pescados.

Según la revista inglesa *Nature*, de donde tomamos la noticia, el coste inicial de esa obra se ha calculado en 10.000 libras esterlinas (duros 50.000 próximamente), y en 1.200 libras anuales de gasto para reparaciones, sueldos de empleados é imprevistos.

—Bueno que el pavimento de la calle de ciudadanos se ponga en condiciones de ser recibido oficialmente, pero muy bueno también que no se consienta por el andén central de la Rambla el paso de carruajes, porque si al continuo desgaste de aquel piso por la anacrónica existencia del mercado en la Rambla se une el destrozo del tránsito rodado, vamos á quedarnos sin paseo á la segunda de cambio, amen de que no es aquel sitio para semejantes libertades. Si los carruajes no pueden pasar por donde tienen señalado y no hay otro remedio, que vadeen el Oñar que aún ganarán las ruedas lavándose y refrescándose.

—A fin de estudiar sobre el propio terreno la erupción del Etna, M. Wallerand se ha establecido en Sicilia.

De las noticias detalladas que comunica, resulta que la erupción actual es más violenta que la de 1886, última observada.

Como signos precursores, se ha notado una gran producción de humo, así como temblores de tierra que se percibieron hasta en Catania, produciéndose por consecuencia de ellos dos profundas grietas abiertas en los flancos de la montaña.

Las pendientes del Etna se dividen en tres zonas: la interior, poco inclinada y cubierta de ricos cultivos; la zona media, algo más inclinada y cubierta de arbolado y bosque; y, en fin, la zona superior, que ofrece una pendiente abrupta y desnuda de vegetación. Al pié de la tercera de estas zonas, es donde se han abierto las grietas mencionadas. Los conos de erupción se han desarrollado sobre los bordes de una de ellas, y á medida que arrojaban lava han ido aumentando de volumen.

Los bordes de las grietas están formados de bloques redondeados formados por las abrasadas escórias. Si se tira una visual por la cúspide de los conos, se observa que esta línea pasa exactamente por la cresta del Etna; por lo tanto, hay una orientación manifiesta. Por último, se observa que los conos más considerables son aquellos que están situados en la región más elevada.

—Se ha ordenado la busca y captura de Manuel Sanchez y Sanchez.

—El vecino de Barcelona D. Miguel Tornabells, ha pedido la propiedad de doce pertenencias de una mina de cobre con el nombre *La suerte*, situada en el término de Darniás.

—Los de Chicago se han propuesto que en las instalaciones de su Exposición, puedan los visitantes encontrar cuanto la más original idea pueda concebir.

Ahora resulta que están muy preocupados porque no tienen una ballena viva que exhibir en la sección destinada á pesquería.

Y, como es natural y nadie se extrañará de ello, han organizado una expedición que no tiene más objeto que el de hacer cuanto sea posible, dentro de lo humano, para atrapar vivo y con el menor daño posible uno ó varios de esos monstruosos cetáceos.

En previsión de que sea cogida viva la ballena que desean poseer, se ha empezado á construir un aljibe, de tales dimensiones, que pueda vivir allí tan enorme animal, y colocado en él llevado á remolque por el río San Lorenzo al sitio que debe ocupar en la Exposición.

Por más que el pensamiento nos parece original y que veamos ser cosa fácil coger una ballena, no le vemos tanto, ni mucho menos, el que se pueda conseguir el cazarla viva, y aún más difícil, sino imposible, sin maltratarla extraordinariamente, dada las fuerzas terribles de estos cetáceos.

Cosas de los norte-americanos.

—Anteayer noche hubo un escándalo mayúsculo en la calle Nueva del Teatro entre dos mujeres, profiriendo palabras una de ellas, que por lo obscenas ninguna persona medianamente educada podía escuchar. Intervino de momento el cabo de municipales señor Serrano, el cual con buenas razones miró de apaciguarla, pero ésta, en lugar de escucharle, redobló sus improperios y blasfemias, viéndose precisado dicho funcionario á dar parte al Alcalde del cual, oídas las razones de dicho funcionario, ordenó se avisara al Juzgado, el

cual entiende en el asunto.

—Van á demarcarse; hoy la mina *Nicolásita*; pasado mañana *La Virgen del Cármen*; el ventuno la *Cobrerros* y el ventitres la *Dolores*, todas de hierro, situadas en el término de Pals y de la propiedad de la Sociedad *Minas de Bagúr y Pals*.

—Telegrafian de Cádiz, que el laud *San Antonio*, que venía desde Lepe con cargamento de higos, fué sorprendido en alta mar, entre Chipiona y Rota, por un fuerte temporal.

Un rayo cayó á bordo matando al patrón del barco y causando grandes destrozos en el palo.

Los otros tripulantes, que eran tres, quedaron ileso, pudiendo, á costa de grandes trabajos, arribar á Cádiz.

El patrón muerto por el rayo se llamaba Rafael García Contreras, era natural de Lepe y deja mucha familia.

—Han sido multadas con dos pesetas cada una, las revendedoras de gallina María Galí y Margarita Pons, por venderla en estado de putrefacción.

—Se ha expedido á D. Mariano Medina el título de propiedad de una mina de plomo llamada *Pipo* del término de Llagostera.

—Tenemos entendido, que el banquete con que los posibilistas obsequiarán al señor Morayta el próximo domingo, estará muy concurrido. Cada día se reciben más adhesiones de fuera de la capital.

—Anteayer noche hubo un amago de incendio en una casa de la calle de la Barca, que fué sofocado al momento por varios vecinos y con ayuda del municipal del barrio.

—Se ha trasladado á los vecinos de Montrás que presentaron un recurso de alzada ante la superioridad, sobre nulidad de un repartimiento de arbitrios extraordinarios para 1889-90, el derecho que tienen á presentar documentos justificantes en el gobierno de provincia.

Lo mismo pueden hacer los vecinos de San Gregorio que recurrieron en alzada contra un reparto de recursos extraordinarios.

—Dicen de Lugo, que la recolección de patatas que ha empezado ya en algunos puntos de la provincia, ofrece resultados pequeños en general.

La situación de las clases jornaleras va á ser, según un colega, muy angustiosa en el próximo invierno; pues «con el pan caro, la patatas caras y los jornales escasos, no hay que esperar venturas.»

—Se nos asegura, que muy pronto se dispondrá la continuación del empedrado de la calle de Ciudadanos á la plaza de la Constitución.

El de la calle del Progreso, que también está muy deteriorado, se aplazará *ad hendas grecas* según rumores que sentiremos se confirmen, porque aquella vía es importante y su pavimento necesita una total reparación.

—En esta Comisaría de guerra se verificará el ocho de Octubre próximo, una segunda subasta para contratar á precios fijos, el suministro de pan y pienso á las tropas y caballerías del ejército y guardia civil estantes y transeúntes en la villa de Olb.

—Dicen de Murcia, que una numerosa manada de lobos se presentó en estas noches últimas en el término de Oncala, haciendo grandes destrozos en el ganado lanar.

—Algunos infelices pastores encontraron á gran distancia de los rediles 62 reses muertas, 43 heridas y 47 desaparecidas.

Los vecinos de los pueblos inmediatos se reúnen para dar una batida.

—El juzgado de este partido cita, llama y emplaza á dos sugetos que en la noche del tres de Julio último, atravesaban la línea fronteriza en el punto denominado *Coll de Orri* en el distrito de San Clemente, los cuales conducían dos fardos, y al darles la voz de alto, arrojaron al suelo dándose aquellos á precipitada fuga.

El de La Bisbal llama, para que cumpla una sentencia de tres meses y un día que se le ha impuesto en causa por hurto, al vecino de La Bisbal Federico Frigola Janoher, cuya prision recomienda al propio tiempo.

El de Figueras anuncia para el venticho del actual, la venta en pública subasta una finca urbana y cuatro rústicas del término de Llsans.

—Según cálculos de las estadísticas de Alemania, en aquel imperio hay en la actualidad siete millones setecientos mil mujeres casadas, y un millón novecientos mil viudas.

—Pues señor, volvemos á las andadas en nuestro Ayuntamiento no obstante los buenos deseos del Alcalde señor Ciurana.

No sabemos porqué, algunos Concejales que asistían á las sesiones y que procedían de la anterior mayoría, parece han acordado no acudir á las sesiones; respetamos el acuerdo, pero hemos de decir á esos señores lo que antes dijimos á los hoy *ministeriales* del Alcalde, y es, que para eso no los ha elegido la ciudad y que si fuéramos el Alcalde, asistirían quisieran ó no con solo hacer cumplir la ley.

Ese juego de compadres no debe consentirse: se debe ir á las sesiones, se debe intervenir en todo cuanto la ley dá derecho y se debe defender esa misma ley cuando se infringe, para lo cual la misma prescribe acciones que emplear y dá medios para dejar á salvo la conducta de cada uno.

Dando por sentado que allí impere el caciquismo, como hemos oído decir, cosa que nos resistimos á creer sabiendo lo que desea el señor Ciurana, lo procedente es combatirlo en la brecha, en la prensa y en todas partes hasta aniquilarlo y no dejarle libre campo para que se desarrolle á sus anchas. Nó, eso no debe consentirse y así no se cumplen los deberes ineludibles que lleva consigo el cargo de Concejál.

—Aunque ayer rectificamos el error cometido al dar cuenta del incendio de una fábrica de taponés de corcho en San Felip de Guixols, debemos repetir que la fábrica incendiada está al lado de la que supusimos había sufrido el siniestro y es la del honrado fabricante D. Tomás Brugada, cuyas pérdidas ascienden poco más ó menos á unas 45.000 pesetas, no habiendo experimentado otras la de los señores Vilaret, Fábregas y C.^a que las consiguiétes al resultado de los trabajos para la extinción del incendio, las cuales se calculan en unas 1.500 pesetas.

—Con motivo de sustanciarse en este juzgado de primera instancia expediente sobre testamento sacramental de D.^a Ana Bellver y Saus, el señor Juez, según ya dijimos ayer, cita y llama á las personas que se creyeren con derecho á la herencia de dicha finada ó quisieren presenciar el juramento de los testigos, para que comparezcan, con tal objeto, al Altar Mayor de la Iglesia de San Martín Sacosta, de esta ciudad y Diócesis, el día doce del actual y hora de las diez de la mañana.

—Los vecinos de la calle de Canadés y sus arrabales, celebrarán la festividad de la Virgen de Rocacorba el próximo domingo día 18.

Por la mañana habrá misa cada hora en la Iglesia del Hospital; á las 10 se cantará un solemne oficio con sermón, siendo celebrante D. Crisanto Morillo y orador don Sebastián Gibert.

Por la tarde, se bailarán sardanas en la plazoleta de la puerta de Vila, ejecutándose varios juegos de polichinelas y por la noche habrá baile en el Odeón, cuyo programa corre á cargo de la Banda municipal.

Prometen ser lucidas las citadas fiestas y son de aplaudir los trabajos que hace la comision de festejos para divertir á sus convecinos.

—Se ha dispuesto por el ministerio de Ultramar que la rebaja del 60 por 100 de derechos que concede la nota 8.^a del arancel á las botellas ordinarias de vidrio ó barro para enviar cerveza, rom y vinos espumosos, se haga extensiva á las botellas ordinarias de vidrio ó barro para las bebidas espumosas fabricadas con frutas ó extractos cuando sean importadas y declaradas al adeudo por los fabricantes de dichos líquidos.

—A cuanto en números anteriores llevamos dicho sobre la perfecta organización y extraordinarias garantías de la Academia Cívico-Militar establecida en Ma-

drid—plaza de San Miguel, núm. 8—de-
bemos añadir que *La Correspondencia Mi-
litar* en su número del 31 de Agosto (que
obra en nuestra redacción), publica el re-
trato y biografía del Director de tan acre-
ditado centro de enseñanza D. Francisco
Perez F. Ruiz, que resulta haber sido un
modelo de alumnos militares, el número 1
en una promoción de 165 oficiales alcan-
zando en matemáticas la única nota de
sobresaliente puesta por la Academia Ge-
neral Militar y es hoy uno de los oficiales
más distinguidos del ejército y que por su
talento y laboriosidad figura en cabeza de
los que se dedican á la honrosa tarea de
preparar jóvenes para la carrera militar.

En las familias en que haya alguno que
necesite esos estudios, podemos prestar un
señalado servicio con la publicación de es-
tos recomendables antecedentes.

Siempre bien tolerada y de éxito seguro.
(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 22 de Abril de 1886.
Partidario siempre de dar realce á la verdad, no
puedo menos de decirles que habiendo empleado en
gran número de enfermos de todas edades la *Emul-
sion Scott*, ni uno solo ha aquejado molestia alguna
por su indigestión; ha sido bien tolerada y siempre
el éxito obtenido ha correspondido al objeto que
me proponía al administrarla; siendo las enfermeda-
des en que reporta más beneficio, el *raquitismo* en
todas sus formas, la *anemia*, *tuberculosis incipiente* y
en general en todas aquellas que se acompañan de
demacración.

Uvas negras para vino.

Los que deseen comprarlas, pueden diri-
girse al propietario de viñedos en el tér-
mino de Sarriá, de esta provincia, D. Jo-
sé Serra, calle de Santa Eugenia, almacén
de vinos de esta ciudad, que las vende al
precio de cinco pesetas quintal. 4-15

CIRCULAR IMPORTANTE.

El digno Sr. Administrador de Im-
puestos y Propiedades de esta provin-
cia, ha dirigido á los Alcaldes la si-
guiente:

El expediente de adopción de medios para
cubrir el importe del encabezamiento ó cupo
de consumos señalado á esa localidad en el
presente ejercicio, y del que V. S. pretende
su aprobación, es en absoluto deficiente, por
que no se ajusta de ningún modo á las pre-
scripciones reglamentarias.

La nulidad en tal concepto de aquel docu-
mento está virtualmente determinada por la
legislación del ramo; pero teniendo en cuen-
ta el notable atraso con que se ha practicado
este servicio en el referido año económico, y
habida por otra parte consideración á lo avan-
zado de la época y á la necesidad y convenien-
cia de normalizar la cobranza del impuesto

para que los ingresos se realicen en los pe-
riodos de su natural vencimiento, esta Admi-
nistración, en uso de las facultades que la
conceden los arts. 81 y 83 del vigente Regla-
mento, y con las escepciones, en su caso,
contenidas en el segundo apartado del prime-
ro de estos artículos y las que comprende el
82, ha acordado autorizar á ese Ayuntamien-
to, si bien á condición de sin perjuicio, para
que se proceda al repartimiento del precita-
do cupo, y nombrar para llevarlo á efecto, en
concepto de repartidores, á los individuos
contribuyentes.

Lo que se comunica á V. S. para su cono-
cimiento, el de los interesados elegidos y efec-
tos consiguientes á la inmediata constitución
de la Junta repartidora; en la inteligencia de
que rigiendo en el corriente ejercicio los mis-
mos cupos que en el inmediato anterior, de-
be V. S. procurar como presidente de la mis-
ma y bajo su más estrecha responsabilidad y
la de aquellos individuos que, al formarse el
repartimiento, se comprendan á todos los con-
tribuyentes en las mismas categorías, y se les
fijen iguales cuotas á las consentidas y con
que figuraron en el mencionado reparto de
1891-1892, salvo los casos que habrán de jus-
tificarse plenamente, en que conste que ha va-
riado en sentido favorable ó adverso su rique-
za ó posición social, aumentado ó disminuido
el número de personas de su familia, ó se ha-
ya declarado baja de las mismas cuotas por
órdenes expresas de las entidades ó autoridad
administrativa en quienes residen facultades
para hacerlo.

Del recibo de la presente, de haberse cons-
tituido la Junta repartidora, y de darse prin-
cipio á los trabajos relativos á la formación
del repartimiento referido, se servirá V. S.
notificarlo á esta Oficina provincial.

Dios guarde á V. S. muchos años.
Girona 11 Setiembre 1892.

Juan B. Bernard.

CANTARES.

¿Que por qué te quiero tanto?
pues tan solo porque calmas
mis penillas con tu canto.

Dáme una copa, muchacha,
y despues una docena,
para ver si dese modo
puedo emborrachar mis penas.

Le dije al sepulturero:
si dejas su cara fuera,
la cubriré con mis besos.

¿Estás triste porque ha muerto?
serrana, no me lo digas,
que tú y yo.... ¡ténlo por cierto,
hemos de hacer buenas migas!

Dios al hombre ha castigado
con una pena muy negra,
¡cometió Adán el pecado
y ahora aguanto yo á mi suegra!
JOSÉ DOZ DE LA ROSA.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en
esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA,
de conformidad con el Registro civil.
Dia 14.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.
Muertos. Juan Mila, 57 años.
MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
Stos. Nicomedes, Jeremias y Porfirio mrs.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de las Beatas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 13.—El jueves por la noche regresará el
señor Romero Robledo, marchando el viernes á An-
tequera.

Es probable que dicho día se celebre Consejo de
ministros.

En la fábrica de armas de Trubia se ha hecho un
entusiasta recibimiento al señor Sagasta, quien ha
presenciado la fundición de un obús y el disparo de
un cañon por medio de la pólvora sin humo. El se-
ñor Sagasta ha sido aclamado por los operarios.

La Regente se encuentra perfectamente aliviada
de la neuralgia que la habia obligado á permanecer
en el palacio de Ayete estos últimos dias.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios á largo plazo al
4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente
sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100
de interés anual, con primera hipoteca,
sobre fincas rústicas y urbanas, dando has-
ta el 50 por 100 del valor de las mismas,

exceptuando los olivares, viñas y arbola-
dos, sobre los que solo presta hasta la ter-
cera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anua-
lidades, desde cinco hasta cincuenta años,
según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades,
ó las que se hayan pactado, queda la finca
completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hi-
potecario

Abre créditos reembolsables á corto pla-
zo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos con-
tra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones
y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corrien-
te, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las
reembolsables á la vista.

1 por 100, á ocho dias vista.

2 por 100, á tres meses fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y
con la garantía especial de todas las fin-
cas hipotecadas, el Banco emite cédulas
hipotecarias de 500 pesetas de capital no-
minal, con interés anual de 4 por 100
reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente
en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Ma-
drid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas,
podrán dirigirse en Madrid á las oficinas
del Banco directamente ó por medio de
Agente de Bolsa, y en provincias á los co-
misionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen es-
tos títulos próximamente el 4'25 por 100
al año.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue
sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi
siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar
su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen
CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO
y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS
ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se
CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los
recomiendan como medicamento insustituible.

Pidanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías
SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Desconfiar de las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán re-
sultado. C.

sin compañía alguna en el cuarto que ocupa-
ba Esteban. Levantó éste, al verla, la cabeza,
pero ninguna expresion de alegría y afecto
animó aquel rostro de piedra ni aquellos ex-
traviados ojos cuya mirada no podia fijarse.
Margarita depositó sobre la mesa un pequeño
canastillo de uvas, fruta que le gustaba mu-
cho, y dijole cariñosamente:

—Es para tu almuerzo, Esteban.

Esteban no respondió. Margarita se sentó
á su lado, pasóle el brazo al rededor del cue-
llo, y le dijo con voz conmovida:

—¿No me conoces, hermano mio? ¡soy tu
hermana! mírame! ¡yo te enseñé á leer y á
cantar! ¡no te acuerdas de los nocturnos que
ensayábamos juntos, y de aquel bonito aire
del Contrabandista de Andalucía que te agra-
daba tanto?

Y trató, apenada el alma y la voz temblo-
rosa, de cantar aquel aire vivo y de especia-
lísima cadencia; parecía que escuchaba, pero
trás breve espacio volvió la cabeza: Margari-
ta cesó en su canto... Esteban tomó entonces el
violín que seguía sobre la mesa y tocó el mis-
mo aire; pero todo, en su actitud y su mirada,
parecía demostrar que era aquello una imita-

cion maquinal, no el recuerdo que se dispa-
ba.

—Muy bien,—dijo ella dulcemente,—así
tocabas ántes. ¿No te acuerdas de nuestros pe-
queños conciertos en el invernadero? ¿no te
acuerdas de lo mucho que á mamá la agrada-
ban? ¿no me conoces? soy Margarita, soy tu
hermana.

Oia con cierto placer aquellas palabras, cu-
yo acento cariñoso le halagaba sin duda, pe-
ro nada dijo; vaga sonrisa erró en sus labios,
sonrisa estraña, de la que tan penosamente se
impresionó Margarita que rompió en llanto.

Entonces Esteban que no habiahablado aun
una sola palabra, la dijo en voz baja:

¡Basta ya! ¡me fatigais!

Aquello fué todo; Margarita no pudo obte-
ner más en todo el dia.

Al siguiente estalló un violento huracan,
despedida del estío que cedia su cetro al otoño,
y trastornó por completo al pobre Esteban.
Hasta entonces no habia temido las tempesta-
des ni la roja claridad de los relámpagos ni el
fragor del trueno; decia tal vez como el pobre
rey Lear:

«¡Tempestad! ¡mena fuerte! ¡vientos! ¡in-
fiad vuestras mejillas hasta que estallen!»

su chal y en su velo, é invocaba con todas las
voces de su alma el dia en que pudiese ence-
rrar entre cuatro macizas paredes la desgacia
de su hermano y sus propios sacrificios.

Un jóven la detuvo una tarde, presentán-
dola un papel plegado: tomóle ella maquinal-
mente, y el loco la dijo con voz rápida y un
tanto temblorosa:

—¡Os amo! ¿quereis ser reina? ¡seré rey
para coronaros!

Margarita se alejó espantada; el pobre in-
sensato la siguió repitiendo á su oido:

—¡Os amo! ¡sois muy bella! ¡una diadema
para vuestra hermosa frente!

Pero un Hermano se presentó en aquel mo-
mento, asióle dulcemente del brazo y le dijo:
—¡Venid, amigo mio, venid!

Y le llevó lejos de Margarita, cuyo corazon
latia apresuradamente de sorpresa y de mie-
do.

El padre superior se encontraba á su lado;
contóle ella lo que acababa de sucederla.

—Pobre jóven—esclamó:—es hijo de un
tonelero y se cree el conde de Chambord. Tie-
ne por costumbre ofrecer el reino de Francia
á las gentes que le agradan. El amor propio

Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Barcelona, el día 13 de Setiembre de 1892.

Table with columns: EFECTOS PÚBLICOS, Capital, Interés, Operaciones, Q U E D A (Dinero, Papel), Observ. p. to valor. Rows include Deuda interior fin mes, Id. exterior fin mes, Amortizable contado, Billetes Hipotecarios de Cuba, 1886, 1890, OBLIGACIONES, Fer-car. Norte España, especiales Andalucía a Valencia y Aragón, etc.

Bolsín.—El cuatro por ciento interior fin mes quedó ayer 14 á las diez de la mañana 70'00 papel.—fin próximo 00'00 ops.—Exterior fin mes 74'02 dinero.—fin próximo 00'00 dinero.

LA TORRE DE NESLE NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO DE LA REINA MARGARITA DE BORGOÑA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOU. ILLUSTRACIONES DE JOSE ROY. VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO. Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asombroso éxito siempre creciente, y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más famosos dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito, como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas. La Torre de Nesle es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés el lector de Nesle, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido expresamente La Torre de Nesle, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipitantes, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto se ha conseguido, y una prueba evidente de interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

CARABAÑA. Interesa á todos saber: 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña. 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico. 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales. 4.º Que el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria. Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general. La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 3 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía. DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR J. CHAVARRI, ATOCHA, 87.—MADRID.

Código Civil COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR J. MUCIUS SCÆVOLA. Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa. —4—3.—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

PILDORAS HOLLOWAY Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto aflijan al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja. UNGUENTO HOLLOWAY El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias, apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento. AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO, ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y DE UNGUENTO. Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 22-26

GARGANTA VOZ Y BOCA PASTILLAS DE DETHAN Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca. Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES Y CANTORES para facilitar la emisión de la voz. Escribir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

Agua Léchelle HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas de Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa. DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París. APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

VINO AROUD con QUINA CARNE Y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fermento, por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Catarras y Convalecencias; contra las Durezas y las Afecciones del Estómago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y procurar la anemia y las epidemias provocadas por los calores no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud. Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 162, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS. EXIASE el nombre y la firma: AROUD

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.

— 139 — Solo de él se ocupaba: arreglábase por su orden una bonita casa: el cuarto de Esteban, y el jardín y un pequeño invernáculo eran objeto de sus particulares atenciones; no quería que Esteban fuese á habitarla, sino después que todo estuviese preparado y que reinase en ella un armónico orden. Parecía que cada nueva sensación podía producir un choque que dichoso que restableciera el equilibrio en aquella razón perturbada. Apresuraba con ansiedad febril el momento en que debían reunirse, pero ninguna ocupación la impedía hacer su cotidiana visita al asilo, aquella visita de que Esteban no hablaba nunca, pero que esperaba siempre. Los demás pensionistas de la casa, pobres locos, inocentes, idiotas, que bajo la discreta vigilancia de los Hermanos de aquí para allá, en jardines y galerías, esperaban también como se espera un acontecimiento, la visita de Margarita. Ella lo notaba, mirabanla ellos como el prisionero mira á la golondrina que pasa y huye, y aquellas miradas tristes y desesperadas unas, ardientes y curiosas otras, la afligían y la torturaban: pasaba rápida, bajos los ojos, modesta y seria, envuelta en

— 138 — Pero aquel día, le asustó la lucha de los elementos y el sombrío desorden de los cielos; un terror pánico se leía en sus ojos, poníase á temblar como espantado ante el ruido estridente de los truenos, ante las rojas ráfagas del relámpago que atravesaban persianas y cristales, y apoyó su cabeza sobre la espalda de Margarita sentada á su lado: ella le acarició afectuosamente, trató de calmarle con dulces palabras; Esteban, sin embargo, no se daba cuenta de la maternal ternura de que su hermana le rodeaba. Aquella impresión de miedo duró más que el huracán: la locura del pobre Esteban, trisiete hasta entonces y taciturna, iba á entrar en un nuevo período: todo le asustaba; una pisada, un rumor, el eco de una voz cualquiera le hacían estremecerse; hablaba muy poco, pero sus tímidas miradas, sus gestos suplicantes llenaban el alma de Margarita de tierna compasión. Cuánto más débil y desgraciado era su hermano, tanto más se unía á él, tanto más estrechaba los lazos indestructibles del afecto que le manifestaba. ¿Qué hay de más poderoso que la compasión en el alma de la mujer?

— 135 — la prueba que la senda iba á tornarse bajo sus pies dulce y fácil; que desde entonces iban á bastar á Esteban los atentos cuidados del cariño, y que vivirían juntos, en agradable unión, lejos del mundo que hace ruido, lejos de las pasiones que son también una locura juntos y dichosos, él de ser amado, ella de prodigarle atenciones. Pensaba que la había reconocido, y que si no la había nombrado, debía únicamente á que quería estar solo con ella, sin extraños testigos de su ternura y de su dicha. Espuso, pues, sus creencias al padre superior, quien movió incrédulamente la cabeza, y dijo: — Veremos mañana, pero lo dudo. — Pero padre mio, me ha reconocido, me ha hablado cariñosamente. — Convento señorita en que os ha hablado con afectuoso tono, pero ¿se deduce de esto que se haya nuevamente eslabonado la rota cadena de sus recuerdos? Le agradais, es cierto; vuestra voz, vuestros cuidados, vuestros servicios, le complacen, pero de ese sentimiento instintivo á la plena posesión de sus facultades hay todavía gran distancia. Margarita volvió al día siguiente, y entró